



FLACSO
2022

INFANCIAS FRONTERIZAS Y MIGRACIÓN VENEZOLANA: EL CASO DE TACNA Y ARICA

Víctor Pacheco Garrido

Universidad de las Américas.

Eje temático 09: Migraciones refugio y movilidad humana.

V Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales. *“Democracia, justicia e igualdad”*

FLACSO URUGUAY. www.flacso.edu.uy. Teléf.: 598 2481 745. Email: secretaria@flacso.edu.uy



Resumen

El proceso migratorio venezolano en la frontera chileno-peruana ha tenido un profundo impacto en las ciudades de Tacna y Arica. Los discursos sobre el migrante en los medios de comunicación y las declaraciones oficiales y populares han generado un imaginario que los niños, niñas y adolescentes han asumido y reproducen en sus discursos y conversaciones cotidianas. El siguiente trabajo tiene como objetivo analizar las opiniones y discursos de los niños y niñas de las ciudades de Tacna (Perú) y Arica (Chile) sobre los migrantes venezolanos que habitan el territorio local, y busca presentar relatos y dibujos obtenidos por medio de los múltiples métodos combinados, mientras presentan los imaginarios asumidos por niños, niñas y adolescentes de la región fronteriza, enfocando en la discriminación estructural levantada desde los discursos oficiales y de los medios y sus efectos en la reproducción de la discriminación racial, étnica y estacional en las infancias locales. Este trabajo es una presentación parcial de la tesis doctoral “Dibujando la frontera: Tacna y Arica desde los niños y las niñas”, defendida y aprobada en la Universidad de Brasilia a finales del año 2021.

Palabras claves: múltiples métodos combinados, infancias en frontera, percepción de la migración